

Héctor Felipe Fix Fierro (15 de agosto de 1961-28 de mayo de 2020).



## Semblanza de Héctor Fix Fierro (1961-2020)

Juan Federico Arriola\*

El jurista y académico Héctor Felipe Fix Fierro nació en la Ciudad de México, el 15 de agosto de 1961, dos días después del levantamiento sorpresivo del muro de Berlín y casi a la mitad del sexenio del presidente de México, Adolfo López Mateos, cuando el "desarrollo estabilizador" predominaba en el sistema político autoritario mexicano. Y falleció el 28 de mayo de 2020 víctima de cáncer.

Hijo del jurista mexicano más honorable de la segunda mitad del siglo xx y las dos primeras décadas del siglo xxI, Dr. Héctor Fix Zamudio y de la señora María Cristina Fierro, ambos fallecidos.

Héctor Fix Fierro quien durante tres décadas fue investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas y director de esa institución de 2006 a 2014, se destacó por su sensibilidad social y su interés en apoyar diferentes proyectos de investigación, por ser un escritor prolífico y un generoso amigo. Fix Fierro fue un entusiasta hombre de cultura, prueba de esto es que fue políglota (español, alemán, inglés y lector de textos en francés e italiano), traductor de *Teoría General del Estado* del profesor alemán Reinhold Zippelius, de *Primera lección de Sociología del Derecho* del italiano Vincenzo Ferrari, y prologuista del libro *Teoría General del Estado* y epiloguista de la obra *Sociología General y Sociología del Derecho* de Juan Federico Arriola.

El jurista homenajeado hacía promoción de libros en diversos foros. Por ejemplo, en el Auditorio Adrián Gibert de la Universidad La Salle, el 10 de noviembre de 1994, la obra póstuma de Hans Kelsen *Allgemeine Theorie der Normen (Teoría General de las Normas)* cuya edición en castellano tiene los derechos exclusivos Editorial Trillas. Su padre escribió sus *Memorias* y además de revisarlas en fondo y en forma presentó la obra en el Auditorio Crescencio Ballesteros de la Universidad Iberoamericana, en enero de 2017.

Su castellano perfecto honraba el idioma de Cervantes y de Lope de Vega y su alemán en particular a Schiller y a Goethe, a quienes conocía bien.

Su educación obligatoria (primaria, secundaria y preparatoria) la realizó en el Colegio Alemán en la Ciudad de México. Obtuvo la licenciatura en Derecho con mención honorífica por la Universidad Nacional Autónoma de México en agosto de 1987. Se casó con Jacqueline Martínez Uriarte el 11 de enero de 1992. Su formación académica e intelectual la continuó en el Instituto Internacional de Sociología Jurídica fundado en 1988, en Oñati, País Vasco, España, donde obtuvo junto con su esposa, reconocida socióloga y

Profesor investigador de tiempo completo del Departamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana.

politóloga del ITAM, el grado de Máster Internacional en Sociología Jurídica, con el que obtuvo el promedio más alto registrado hasta ahora.

Héctor Fix Fierro inició sus estudios doctorales en Derecho en la Universidad Friedrich Alexander en Erlangen, Bavaria y los terminó con éxito en la Universidad de Bremen, Alemania.

Como miembro del Sistema Nacional de Investigadores llegó con justicia a ser nivel III y supo organizar muy bien su tiempo para atender sus deberes familiares, académicos y profesionales sin descuidar a su gente (familia, amigos, compañeros de trabajo).

Ya notablemente enfermo, el sábado 16 de mayo de 2020 me entregó personalmente y me autografió su último libro *El poder del Poder Judicial y la modernización jurídica en el México contemporáneo* que le publicó el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, en marzo de este año.

Héctor Fix Fierro fue sin duda, un hombre completo y con ética profesional. No conozco a nadie que se exprese mal de este gran ciudadano mexicano. En este tiempo, en el que el Estado de Derecho es más idea que realidad, voces críticas y cívicas como la de él se requieren para no soslayar cuáles son los extravíos políticos jurisdiccionales y legislativos que remarcan la crisis multidimensional que padecemos y sus probables soluciones.

Me permito utilizar la metáfora que escribió el poeta Carlos Pellicer -dedicadas al jurista y hombre de letras jalisciense José Arriola Adame con quien tuvo una cercanía y trato profundo-, para externar mi sentimiento de tristeza y de egoísmo de mi parte: "Me duele la ausencia de mi amigo (Héctor Fix Fierro) como una puerta abierta a hachazos".

Si Platón dijo que Sócrates fue el hombre más justo que había conocido, yo puedo afirmar algo muy parecido: Héctor Fix Fierro ha sido una persona excelsa y el mejor jurista mexicano de su generación. Me consta.